

## EN BREF

## CARITAS

## Appel à la solidarité

En cette fin d'année qui approche, beaucoup désirent manifester un geste de solidarité envers les plus démunis ou soutenir des initiatives en matière de lutte contre la pauvreté. Une manière de rejoindre les périphéries. Caritas Secours est en première ligne et soutient de nombreuses associations comme des écoles de devoir, le logement, l'écoute... Les projets diocésains sont multiples: RésilienTiel, Casa Béthanie, Le Fraternel... Pour les soutenir, vous pouvez verser votre contribution sur le compte BE04-2400-8007-6231 de Caritas Secours, avec la mention: 'projets diocésains'. Tout don, legs ou donation est le bienvenu. Attestation fiscale à partir de 40 €.

FOYER DE CHARITÉ NIVEZÉ  
Journée pour Dieu

Le jeudi 21 novembre de 9h à 15h, le Foyer de Charité (Avenue Peltzer de Clermont 7 à Spa) vous invite à une journée pour Dieu animée par le Père Philippe Degand avec le thème annuel "Nous sommes tous des appelés!" Au programme: enseignements, eucharistie, adoration, sacrement de la réconciliation. Apportez votre pique-nique!

Renseignements: tél. 087/79.30.90 -  
foyerspa@gmx.net -  
site <http://www.foyerspa.be>.

CARMEL DE MEHAGNE  
Samedi du Carmel

Le samedi 23 novembre de 10h à 17h, la Communauté du Chemin Neuf vous invite à une conférence du Dr Hans van Meijl, professeur à l'université de Wageningen (Pays-Bas), coordinateur de recherche bio-économie et énergie-climat-eau-nourriture au Carmel de Mehagne (Chemin du Carmel 27 à Embourg). Au programme: conférence, eucharistie, repas simplifié, jardinage au 'Jardin du Carmel', goûter.

Inscriptions avant le 20 novembre 2019  
par le site [www.chemin-neuf.be](http://www.chemin-neuf.be) ou par  
email à [mehagne@chemin-neuf.be](mailto:mehagne@chemin-neuf.be).

ESPACE PRÉMONTRÉS  
Garder en vie nos églises!

Le mardi 26 novembre de 10h à 17h, Eglises Ouvertes Belgique invite à une journée d'étude à l'Espace Prémontrés (rue des Prémontrés 40 à Liège) avec conseils pratiques, spécialistes passionnés, échanges avec des responsables engagés d'édifices religieux.

Inscriptions jusqu'au 24/11/2019 via [info@eglisesouvertes.be](mailto:info@eglisesouvertes.be). Programme de la journée  
sur <https://openchurches.eu/fr/region/belg>.

DOMINIQUE OLIVIER

## Trouver Dieu dans l'Atlas marocain

Pour Dominique Olivier, collaboratrice à l'évêché de Liège, les voyages dans le désert sont devenus un besoin vital. Après avoir organisé de nombreux séjours au Sinaï, elle se rend à présent régulièrement au Maroc, au Monastère Notre-Dame du Mont Atlas.

Dans la communauté de Midelt vit un des rescapés du monastère de Tibhirine, Jean-Pierre Schumacher. C'est ce moine trappiste qui a proposé à Dominique Olivier de mettre par écrit son témoignage de pèlerine de l'Atlas et de contribuer par la même occasion à la rédaction de l'ouvrage "Tibhirine, l'héritage", sous la direction de Christophe Henning, avec une préface du pape François (Bayard, 2016). Vous trouverez ce témoignage ci-dessous. Signalons aussi qu'il est possible d'écouter une interview avec Dominique Olivier sur [ref.be](http://ref.be) dans les podcasts de l'émission "Vitamine C" de Ralph Schmeder.

"Lors de mon dernier voyage vers Midelt, en route pour mon troisième séjour au monastère Notre-Dame de l'Atlas, j'étais seule dans l'avion et une question m'habitait: pourquoi donc aller si loin pour une semaine de ressourcement? Oui, j'avais besoin de calme et de repos vu mes lourdes responsabilités professionnelles. Oui, j'avais envie de donner du temps à la prière et au Seigneur pour alimenter ma vie spirituelle et soutenir mes engagements chrétiens mais je laissais en Belgique un mari un peu inquiet, ainsi que mes enfants et mes petits-enfants. Ne pouvais-je pas trouver la même chose dans un monastère près de chez moi? Une fois arrivée sur place, la réponse à cette question fut évidente: il y a à Midelt une alchimie particulière qui donne au séjour au monastère une qualité humaine et spirituelle qui me touche en profondeur.

## Les éléments d'une alchimie

Le premier élément de cette alchimie est la présence discrète et humble des moines au cœur de l'Atlas, en terre musulmane. Cette présence, si petite soit-elle, est le symbole du possible vivre-ensemble entre des communautés de culture et de foi différentes dans le plus grand respect de chacun. Lorsque l'on prie à la chapelle et que l'on entend l'appel à la prière musulmane dans le lointain, on touche du doigt cette réalité de la présence complémentaire des uns et des autres qui prolonge le message de vie des frères martyrs de Tibhirine. A notre époque secouée par tant de violences commises sous couvert de religions et de croyances diverses, ce témoignage me paraît d'une importance capitale pour l'avenir de notre terre et pour l'accomplissement de ma foi personnelle: comment être chrétien sans respecter la foi de l'autre, mon frère en humanité?

Le deuxième élément de l'alchimie est constitué du climat d'accueil fraternel vécu au monastère grâce aux moines et à leurs 'aidants' musulmans. Ensemble, ils construisent là, au quotidien, dans ce lieu apparemment clos mais ouvert sur le monde, un petit bout d'humanité où chacun a sa place. Au salon de thé, pas



de longs discours mais au fil des conversations somme toute anodines, vous pouvez voir l'attention bienveillante à l'autre, l'affection paternelle des aînés pour les plus jeunes, l'accueil des nouveaux arrivés. Au détour des échanges, vous pouvez récolter des paroles qui sont autant de perles rares, de trésors cachés qui viendront grossir vos bagages intérieurs à votre retour. Ce témoignage de convivialité joyeuse est réellement porté par la communauté des moines qui rayonnent de cette conviction d'être là où le Seigneur les veut, chacun avec sa singularité personnelle.

Mais le troisième élément de l'alchimie du séjour échappe à ma raison. C'est le Seigneur qui m'y convoque, comme il m'a convoqué pendant dix ans dans le désert du Sinaï. Il sait ce qui est bon pour moi. A chaque séjour, j'ai eu l'impression d'être dans la main de Dieu. Il m'a conduit là où je pouvais me reposer, faire les rencontres qui m'aident, reprendre du souffle, son souffle de vie et restaurer ma paix intérieure. Il faut arriver à Midelt avec le cœur ouvert, l'âme en bandoulière et une seule consigne, un seul abandon en se plaçant sous l'intercession de Notre Dame de l'Atlas: se laisser instruire par Dieu, se laisser transformer par la rencontre avec l'autre et laisser notre ressemblance avec Dieu faire son chemin en nous."

✉ Dominique OLIVIER

## JOURNÉE MONDIALE DES PAUVRES LE 17 NOVEMBRE

## Notre-Dame de Banneux au Vatican

Ce dimanche 17 novembre, en accord avec le Pape et le Conseil pontifical pour la nouvelle évangélisation, présidé par Mgr Rino Fisichella, la Vierge de Banneux sera mise à l'honneur dans la basilique Saint-Pierre de Rome à l'occasion de la 3<sup>e</sup> Journée mondiale des pauvres.



Mgr Jean-Pierre Delville, évêque de Liège, l'abbé Heinz Schneider, Marlene

Kohnen et Fabian Delarbre, cérémoniaire du sanctuaire, y représenteront Banneux. Notre évêque concélébrera la messe avec le pape François.

Banneux offrira au Saint-Père trois statues: une de 65 cm en bois comme cadeau personnel pour le Pape, une plus grande de 1,35 m que François pourra donner à

un quartier pauvre de Rome, d'Argentine ou d'ailleurs. La troisième, également de 1,35 m, sera placée à l'autel de la Confession de la Basilique Saint-Pierre pour les journées mondiales des pauvres.

A cette occasion, Mgr Delville invite les paroisses du diocèse à bien célébrer cette Journée mondiale des pauvres par des initiatives diverses, dans l'animation de la liturgie et dans l'accueil des pauvres dans nos communautés.

✉ R.S.